

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 1º de mayo de 1913 || Nm. 392

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,

vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,

JORGE CASTRO G.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrillo

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

FERRETERIA DEL MERCADO

DE

GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS,—de 6 pies

VIDRIOS PLANOS,—para ventanas

TEJIDO DE ALAMBRE,—para cercas gallineros

LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO,—de diferentes gruesos

ARTICULOS DE HOJALATA,—para cocina

GRAPAS DE ACERO,—para fajas de transmisión

FILTROS «NOXALL»,—y piedras de repuesto para los mismos

UTILES ELECTRICOS,—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

¡¡¡ PRECIOS REDUCIDOS !!!

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoapable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26—11

A nuestros abonados

Hemos dispuesto, para su comodidad, establecer la siguiente tarifa de suscripción de EL REPUBLICANO.

Un mes ₡ 1 00
Seis meses 5 50
Un año 10 00

Se necesita una casa

pequeña, independiente, de madera ó de bajareque; se alquila por largo tiempo. Informes á esta oficina.

Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

Se aprehende a un MILLONARIO TIMADOR

Hazañas de este pájaro

Como apreciarán nuestros lectores, con el relato que sigue, se trata de un habilísimo timador, carterista universitario, con credenciales y diplomas de grandes centros de ladrones finos.

El caso ha despertado gran curiosidad e interés en nuestro seno, pues que hasta la presente no ha llegado al país un caballero de industria de tan magnífica inventiva como el que ahora ocupa nuestra atención.

Algunos detalles

Él dice llamarse Anatole Deyroulé (lo que nosotros no creemos y aun nos atreveríamos a afirmar, basados en algunas contradicciones de este pájaro). Llegó a Limón hace pocos días. Entonces vestía como un diplomático, y, con ese garbo, presentóse al señor Agustín Flores tal como lo prescriben las reglas sociales: entregó fina tarjeta al señor Flores y una vez que lo mareó con elocuentísima verba, aprendida ex profeso, logró extraerle ₡ 300, diciéndole que necesitaba esa cantidad para desalmacenar unas mercaderías de la Aduana. Le hizo presente que era millonario, dueño de las minas del «Rosario» en Honduras, del ingenio de azúcar de San Antonio y de unas minas en Santa Teresa de Nicaragua; además, socio capitalista de las empresas mineras en Colombia, en fin, un potentado. Rothschild se quedó atrás.

El señor Flores, como dijimos más arriba, no tuvo recelo en darle la cantidad solicitada, en la confianza de que trataba con un millonario.

Pasaron los días y Deyroulé no volvió a aparecer. Flores, entonces, sospechó que había sido engañado y se dirigió a la Aduana para informarse si era cierto lo de las mercaderías.

Efectivamente, ahí estaban unas cajas procedentes de Hamburgo, Londres y Nueva Orleans, consignadas a Anatole

Deyroulé; y debido a la curiosidad de Flores, fue abierta una de ellas, encontrando como contenido, ladrillos y virutas.

En vista de ello, se dio parte a la policía para que capturara el timador.

Se persigue a Deyroulé

Todos los detectives de Costa Rica, debidamente informados, anduvieron a caza de Anatole, y, ayer en la mañana, el detective Luis Chavarría notó que un elegante caballero, de la misma filiación que Deyroulé, bajaba de un automóvil, frente a la Pulpería «El Poás» por el Paso de la Vaca, para introducirse a este esblucimiento y tomar una copa.

Chavarría, en combinación con el detective Constantino Brenes, aprehendió al caballero aquel con apariencia de magnate y lo condujo a la detención.

Protestas

El preso hizo contundentes manifestaciones de protesta alegando que era un millonario y que como tal no estaba dispuesto a soportar la grosería de la autoridad.

Fue interrogado por el detective Chavarría pero todo esfuerzo fue vano porque el supuesto potentado niega todo.

La autoridad tiene seguridad absoluta de que este pájaro sea Deyroulé y ayer mismo fue trasladado a la Penitenciaría.

Fue llamado ayer el señor Flores, de Limón, para que se sirva verter luz, al respecto.

El detenido habla con asombrosa precisión y elegancia de estilo. Insiste en decir que es propietario de las empresas que ya anotamos. A pesar de que se asegura que es salvadoreño, el timador afirma que es cosmopolita. como el Conde de Montecristo. Informaremos.

De Orotina

28 de abril de 1913

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José

Al «Corresponsal Nuevo» quien publica una correspondencia referente a irregularidades de nuestra autoridad local, en EL REPUBLICANO de la semana retropróxima, he oído decir que lo van a hacer tiras los expendedores de licores con y sin patente pues dicen éstos que lo van a hacer humo o lo dejarán como una tripa... vacía. También el Político tenía la intención de acusar al periódico (la poca costumbre) pero ha optado por desistir y sí enviar dos empleados municipales, únicos compañeros de abstenerse, pero la sabrán llevar por amor al hueso, que ha-

gan un escrito para que lo firmen éstos y los delincuentes a la ley de licores, haciendo una protesta ante el Ministro de Gobernación, contra el autor del artículo publicado y también consignarán allí que es falso que aquí no se cumple con la ley de licores.

Los infractores a la ley dicen: si el Político nos soca lo echamos afuera pues no es el primero que volamos. Así es que el Político se abstiene y está en un conflicto: si soca lo echan y si no soca también lo echan.

Un consejo a todos: no protesten porque del choque viene la luz y la pelea es peleando y seguirá enfocando y presentará el cuerpo del delito y Uds. en camino largo pierden pues «Corresponsal Nuevo» nada saca del contrabando ni de subvenciones y vive con el sudor de su frente honradamente.

CORRESPONSAL VIEJO

De Heredia

Por el divino arte de Mozart

Hemos tenido noticia que a los individuos de nuestra banda militar, se les ha obligado a hacer servicio de aseo en el interior del cuartel, lo que no es propio, pues, para dicho servicio se emplean a los aprendices que hay o los que existen como guardianes, ¿Por qué obligar a los individuos de banda a hacerlo? ¿O es que existe espíritu de animadversión contra ellos? Si es esto, no nos lo explicamos. La banda está creada con fines más altos que los que se imaginan algunos. Es un elemento que contribuye en gran escala a la cultura de los pueblos y sería un detrimento para nuestra cultura social, que en el cuartel de Heredia se trate a la banda sin las consideraciones a que es merecedora.

Habría personas entre ellos, que quizá acostumbrados a la vida humilde no reconocen la ofensa que se les hace con la nueva obligación que se les ha impuesto, pero, otros, sí, porque ello tiende a rebajarles su delicadeza de artistas, que por ningún motivo debiera de ser lastimada, y menos, por quien es el llamado, hasta cierto punto, a estimularlos y no a pretender exhibirlos en forma de tan mal género. En bien de nuestra banda y de la cultura misma, debe suprimirse el servicio de aseo que se les ha impuesto. Trasladamos al señor Director General de Bandas don Juan Lutz quién, no dudamos, tratará incontinenti de hacer que se corrija el incorrecto proceder que con los señores músicos de nuestra banda se está haciendo. Dios y Justicia.

RAYOS DE SOL

DE CAÑAS

Abril 25.

Señor Redactor de EL REPUBLICANO.

San José.

Estando la demanda de tiquetes para ocupar asientos en el único tren que pita, tomando un incremento asombroso, de suerte que se me agotaron los que me envió le agradecería enviarme, a vuelta de correo, MIL tiquetes más de primera y quinientos de segunda para poder atender a las muchas solicitudes que hacen los moradores de barrios vecinos, pues están convencidos que el tren único que pita lleva al pueblo costarricense, que en él se embarca, a la meta de sus aspiraciones.

Nuestros adversarios de aquí son muy pocos, energúmenos, al ver que el partido democrático ha arrollado en los pliegues de su bandera el noventa por ciento de los ciudadanos residentes en este cantón pues cada uno tiene su tiquete respectivo para ocupar asiento en el único que pita y pitará eternamente.

Anhelamos el momento en que se nos presente por aquí el Cadejo porque es sabido que con la sola presencia del animalillo ese, acabaremos de arrollar con los pocos que aun están a pie o esperando!

CORRESPONSAL

Anúnciese en
EL REPUBLICANO

RECORDANDO

En aquellos días, cuando la pequeña colonia que había de ser el fundamento de la patria actual y de la que soñamos para el futuro, trabajaba los cimientos de esta República, fue de pronto interrumpida en su labor con la noticia de que un extraño, acudiendo un grupo de aventureros, se hallaba establecido en suelo centroamericano con la pretensión de reducir a la autoridad de él, bajo la bandera del esclavismo, estas regiones desde no hacía mucho tiempo surgidas a la vida autónoma y de Gobierno Republicano.

No hubo un instante de vacilación. Los directores de la incipiente nacionalidad comprendieron el peligro, se dieron cuenta de toda su magnitud y como un solo hombre se alzó en armas aquella Costa Rica sencilla, ingenua y buena, para repeler al audaz invasor, para arrojarlo de Centro América.

La historia de aquellos días relata hechos que demuestran que en el pecho del costarricense pacífico, tranquilo y positivista, se encierran las cualidades más altas y las virtudes más grandes que pueden desearse en el soldado.

Si el conjunto de la acción de aquella sociedad merece los honores de la perpetuidad del recuerdo en bronce, también hay hechos aislados que por sí solos constituyen obra digna de marco aparte.

No vamos a citar nombres, la acción total, proyecta y proyectará su sombra al través de toda la historia centroamericana, como el recuerdo de una deuda sagrada para aquella generación de valientes, como el re-

cuerto de un deber cívico que debemos mantener al frente nuestro, el deber de conservar la patria libre que, en un rasgo de amor paternal, nos legaron aquellos sencillos y buenos abuelos.

Los elementos naturales, en revuelta ciega, pueden declararse contra nosotros. No podremos combatir con ellos, nos vencerán; pero nuestras libertades, nuestra autonomía nos deben encontrar de pie siempre dispuestos a su defensa.

Pero los hombres de aquellos días fueron por completo explícitos; lo que hubiera sido un deber para nosotros, lo consagraron ellos como un mandato. Tal dicen los dos artículos siguientes de un decreto:

«Art. 7º—El Supremo Gobierno hará colocar en el centro de la fuente pública, que la Municipalidad de San José va a establecer en la plaza mayor de la capital, un monumento que eternice la memoria de los triunfos de Santa Rosa, Rivas y San Juan.

Art. 8º—En recuerdo del triunfo completo de las armas de Centro América y de la rendición y expulsión de las fuerzas filibusteras, el día 1º de mayo será feriado y se celebrará en toda la República con la solemnidad posible, saludándose el pabellón en la aurora de dicho día con veintidós cañonazos.» Este decreto es del veintisiete de octubre de mil ochocientos cincuenta y siete. Lleva el ejecutase del Presidente don Juan Rafael Mora.

En esta conmemoración, el pensamiento lleno de gratitud vuela hacia aquellos hombres. Nuestro monumento nacional debería hoy estar cubierto de coronas.

La fiesta conmemorativa de hoy

Hoy estarán de fiesta los obreros.

Porque hoy es día de triunfo, de gloria y remembranza.

De remembranza, de gloria y de triunfo porque hoy hace 27 años, 110,000 obreros alzaron sus estandartes de rebeldía y a una sola voz de enérgica protesta, crisparon sus puños bravos contra la burguesía absorbente, dominadora y aplastante, recibiendo, al final de la contienda, una descarga de rudos latigazos y de balas sobre sus nervudas espaldas obligándolos a optar por la retirada de la sangrienta lid, selladas sus frentes con el sello inmaculado de una victoriosa derrota.

Por eso es día de gloria, de remembranza y de triunfo, y por eso hoy, los obreros, en conmemoración de tan glorioso día, estarán de fiesta, dedicándose a las recordaciones.

Quedarán las herramientas guardadas todo el día en tanto que sus dueños, llenos de regocijo inmenso, elevarán ante el monumento incomparable de la Fraternidad, psalmos de gloria, cánticos de triunfo, plegarias de amor.

Hoy la tierra no sentirá las hendiduras del arado, ni las maderas el

frote de los barnices, ni embellecerán los edificios en construcción sus soberbias fachadas, en una palabra, no rozarán las manos del obrero en sus monótonas y siempre tristes labores, porque hoy es día de gloria para el corazón y el corazón necesita una fiesta, expansiva como una emancipación, alegre como una primavera larga, noble y casta como el alma de los lirios.

Por eso hoy, bajo el bochorno del sol, los trabajadores exteriorizarán la complejidad de sus sentires; hablarán de libertades, de emancipaciones, de rebeldías, de confraternidades, porque Confraternidad, Rebeldía, Emancipación y Libertad son muy buenas compañeras que sonríen a quien, corazón por egida y pensamiento por yelmo, participa en los nobles torneos, apuestamente sobre la arena, aguardando ver caer a un vencido hasta besar sus pies, o bien, mostrar el corazón como una gran rosa de sangre, esponjada!

Salud para los obreros en el nombre del Trabajo, de la Libertad y del Triunfo.

R. S. A.

--Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-18

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA
FUNERARIA DEL SUR
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

Luchadores jóvenes

Acaba de llegar a Costa Rica un bravo luchador nicaraguense: Humberto Barahona.

Arrojado de su patria en esta hora negra para la autonomía americana por los de la jauría conservadora que ha llenado de oprobio su bandera y renegado de su historia y su futuro, expulsado porque no supo anudar su lengua cuando oyó a las puertas de su patria el sonido metálico de las armas del bucanero audaz; excomulgado porque quiso y supo ser hombre en esta hora en que los ex-hombres de Gorki se enseñorean de los campos y las instituciones que han envejecido, llega hoy a nuestras playas a calmar sus sedes de fatiga en las fuentes de La Libertad, a reposar a la sombra de una bandera libre, sin manchas de ignominia, y a vivir la vida nuestra, la de la Centro América legendaria, en un país de alta autonomía. Viene dignificado por el destierro, consagrado por la excomunión de los amos de la Nicaragua enlutada, a plantar su tienda a nuestro lado, para continuar su vida de combate.

Nosotros le conocimos en los días aclagos de la revolución, cuando nuestro brazo sostuvo, hasta donde fue posible a sus empujes, el pabellón indiano Irreductible. Con el General Sediles, bravo luchador que llegó aquí después de largos meses de penitenciaría, y que vive ahora consagrado a constante trabajo, pertenece a la juventud rebelde y valerosa de aquel pueblo hermano que supo poner sus pechos de trincheras.

Aquí, en Costa Rica, encontrarán todos esos luchadores cielo libre y brazos amigos, que, como en ocasión memorable decía el doctor Irujas en Nicaragua, «Costa Rica es la tierra de promisión para todos los desterrados del mundo».

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

A abril de 1913.

De Orotina

Por la justicia

En el número del 24 del corriente de este diario, se registra una correspondencia de ésta, firmada por «Corresponsal nuevo», en la que se hacen cargos gratuitos, desposeídos de todo fundamento, contra nuestra cumplida autoridad política, con la cual en esta localidad todos estamos muy satisfechos. Probablemente la venganza, siempre mala consejera, fue quien dictó aquellas líneas. Yo, como vecino de esta villa y en honor a la verdad y a la justicia, con especial placer hago esta manifestación que el señor Jefe Político se servirá aceptar como justo tributo a su rectitud y a su competencia.

CORRESPONSAL

Orotina, 27 de abril de 1913.

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 30 de abril.

José Mº Castillo vendió 10 reses a 17 céntimos kilo.	
Leopoldo Hidalgo	v. 2 r. a 21½ cs. k.
Abelardo	1 " " 22 "
Alberto Chaverri V.	8 " " 24 "
Esteban Ramírez	3 " " 19½ "
Rafael Lobo	5 " " 22 "
Agapito Rodríguez	2 " " 22 "
Alberto Chaverri V.	3 " " 23 "
Julio Sánchez	1 " " 17 "
Abelardo Hidalgo	7 " " 22½ "
Julio Sánchez	1 " " 18 "
Alberto Young	6 " " 22 "
Leopoldo Hidalgo	3 " " 22½ "
Rafael Lobo	5 " " 21½ "
Agapito Rodríguez	3 " " 19 "
Lorenzo Solís	3 " " 23 "
Alberto Young	9 " " 22 "
Leopoldo Hidalgo	4 " " 22 "
Alberto Chaverri V.	3 " " 22 "
Agapito Rodríguez	8 " " 19 "
Alberto Chaverri V.	4 " " 21½ "
Agapito Rodríguez	1 " " 19 "
Alberto Chaverri V.	2 " " 22 "
Franco Acosta	1 " " 21½ "
Alberto Young	8 " " 22½ "
Rafael Lobo	3 " " 21 "
Rafael Lobo	3 " " 21 "
Alberto Young	8 " " 21 "
Rafael Lobo	7 " " 20½ "
Francisco Acosta	5 " " 21½ "
Rafael Lobo	2 " " 21 "
Santiago Zamora	24 " " 23½ "
José Alfaro	1 " " 18 "
Agapito Rodríguez	4 " " 20 "
Alberto Young	8 " " 20 "
Francisco Acosta	2 " " 22½ "
Rafael Lobo	6 " " 19 "
Francisco Acosta	3 " " 21 "
Alberto Young	2 " " 18½ "
Francisco Acosta	13 " " 20 "
Alberto Young	12 " " 18 "
Eloy Arias	1 " " 19 "

La Presidencia de la Cámara

A todo señor todo honor

Sepa el país que efectivamente el Partido Republicano, que anhela elevar a la Presidencia de la República al Lic. don Máximo Fernández, aspira a colocarlo hoy, y lo colocará, en la Presidencia del Congreso Constitucional de la República. Aspiración legítima y honrada que, una vez realizada, demostrará que los republicanos, entre las agrupaciones políticas que luchan por conseguir el Poder Ejecutivo de Costa Rica, están en gran mayoría en todas partes, pese a quien pesare.

Nada más natural que de escalón en escalón, legítimamente, desde abajo, el Partido Republicano, que ha fincado sus esperanzas de regeneración política de Costa Rica en el Lic. don Máximo Fernández y su grupo de pensadores, vaya subiendo al candidato por el camino recto, a la magistratura que pretende darle.

La opinión pública no ve con desagrado que el Licenciado Fernández sea el Presidente de la Cámara: lo ven mal sus enemigos de siempre, y aquellos pocos que se alarman del ascenso, en buena lid conquistado, del candidato del Partido Republicano, y sienten que las esperanzas de coger prebendas y privilegios se abaten. La opinión pública no es unánime, está dividida por las agrupaciones políticas; y como la agrupación política más grande en nuestro país es la del Partido Republicano, aplicando la ley de las mayorías, nosotros sí podemos decir que la opinión pública está porque el Licenciado don Máximo Fernández sea el Presidente del Congreso: la elección lo comprobará.

El venerable anciano don Ezequiel Gutiérrez ha sido el primero en proponer que la Presidencia del Congreso se le dé al Licenciado Fernández. El, que tan lealmente ha apoyado a los elementos republicanos de la Cámara, quienes en todas las ocasiones le han rendido el homenaje de sus respetos. Don Ezequiel Gutiérrez no ha sido pospuesto: a don Ezequiel Gutiérrez, que mira los intereses políticos de Costa Rica, se le ha acatado, porque ese patriota tiene sus intereses políticos donde los tiene el Partido Republicano, el partido democrático y regenerador de Costa Rica. Don Ezequiel Gutiérrez es una de las cabezas de nuestro partido, y se le atiende y considera como a tal.

A nosotros sí nos asombró el año pasado, que los enemigos del Partido Republicano, menospreciando a don

Ezequiel Gutiérrez lo quisieran quitar de la Presidencia del Congreso, para colocar en ella a un diputado nuevo. Sostuvieron a don Ezequiel Gutiérrez en el susodicho puesto, nuestros diputados republicanos.

¡Y ahora se alardea de respetos y de aprecio para don Ezequiel! Valiente insidia. Ya se conoce la estimación que le tienen nuestros enemigos al señor Gutiérrez, cuando tienen la presunción de creer que con melosas palabras lo envuelven y nos lo arrojan encima como si fuera una pelota de hule. ¡Brava consideración, sincero aprecio el que así demuestran a don Ezequiel Gutiérrez!

Pero no; ya el venerable anciano los conoce y sabe en dónde debe colar las flores que ahora le envían con perfume envenenado.

Igual juego han hecho o pretendido hacer nuestros enemigos políticos con el estadista don Manuel de Jesús Jiménez cuyos altos méritos el Partido Republicano no ha negado y sí confirmó que creía en ellos al poner su concurso todo para elegirlo Primer Designado a la Presidencia de la República, en contra del presunto candidato que nuestros enemigos cuentan en sus filas y que nos lo oponían y se lo oponían a él.

El Partido Republicano, con la elección de don Manuel de Jesús Jiménez para Primer Designado, probó con hechos y no con artículos efectistas de periódico, la confianza que en él depositaba el Partido Republicano.

Hechos, no palabras. ¡Vengan a darnos ahora lecciones de cortesía! ¿Saben acaso nuestros enemigos si don Manuel de Jesús Jiménez aceptaría la Presidencia del Congreso? ¿Saben comprender siquiera, que ese caballero, digno hermano del señor Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez, guarda en su mente el deseo más vivo de contribuir a la más completa libertad de las próximas elecciones con su conducta discreta y diplomática? ¿Saben acaso comprender cómo miraría él en estos momentos de lucha eleccionaria, siendo su hermano el Presidente de la República, una elección como la de Presidente del Congreso?

¡Ah, para estar en esos detalles de la recta conducta política, es preciso calzar los puntos que calza como estadista, como político y como hermano del Presidente de la República, el señor don Manuel de Jesús Jiménez!

Don Juan Quirós Avila

Uno de los hombres de valía, por su honorabilidad acrisolada y por sus convicciones de republicano decidido del republicano pueblo de Coronado, acaba de morir, en medio de la general simpatía de su pueblo, en el cual se le quería y se le estimaba como a uno de los hombres que le hacían honor.

Reciba su afligida familia y el pueblo entero de Coronado, el testimonio de nuestra más sentida condolencia.

Brillante oportunidad

Se vende una Enciclopedia de Nelson, la obra más notable y moderna publicada hasta hoy en el idioma inglés, junto con un privilegio de revisión y consulta durante 2 años.

Su precio es de \$ 120.00 y se vende enteramente nueva en \$ 90.00. Informes en esta oficina.

GONORREA

INYECCION FLORES
BOTICA UNIVERSAL
DEPÓSITO

Suscríbese a

"El Republicano"

EL COMITÉ

La juventud

Ya está ella, ¡siempre ella!, lista, a la vanguardia del magno ejército republicano.

La juventud, que no conoce de convencionalismos absurdos, que no sabe de cálculos de política de estómago, que no comulga con organismos endebles y gastados ni admite más ídolos que la Patria y el Honor, la Verdad y la Justicia; la juventud ahí está, llena de entusiasmo, con su aliento de titán y con sus ideales de Quijote, dispuesta a ser ella quien haga de abanderada de las viejas escuadras que han librado mil batallas y han vencido mil veces en sus justas por el Derecho.

La Juventud está en su puesto; suyo es el campo; suyo el derecho; suyo el porvenir.

La juventud cumple con su misión al enarbolar la enseña azul, que es la enseña de la vida; que es la enseña del mañana.

La enseña azul... fue la que ayer, rompiendo los moldes estrechos de un oficialismo corrompido, con himnos de triunfo y salmos de vida llegó a la alta cima, pasando por sobre los escombros de un pasado que pretendían estorbar su paso, y la enseña azul, símbolo del ideal, color del ideal, aspiración del ideal, no será arriada en la alta cima mientras abajo haya vida, mientras en la llanura extensa una juventud vigorosa la defiende.

¡Hurras mil a la legión que se levanta a impulsos de un pensamiento que, como el sol, brilla en el cielo de la pequeña patria, que es grande porque aquel pensamiento la alumbró desde lo alto!

Yo canto a la juventud; yo estoy con la juventud, yo vivo con la juventud.

¡Viva la juventud!

Jóvenes: ved el pasado de nuestra historia política y estudiadlo sin pasión: él os dará preciosas enseñanzas y os enseñará a amar la vida y a querer mucho el rincón en que hemos nacido. Deteneos a contemplar la obra del progreso, y la admiraréis. Aquellos que allí véis en confuso remolino, lanzando imprecaciones contra la obra civilizadora del tiempo, son restos de ídolos que un día se irguieron arrogantes y soberbios sobre pedestales que resultaron ser de espuma, y que ya caídos, aún quieren hacer oír su protesta contra la fuerza irresistible del tiempo que los derribó.

¡Esas protestas cómicas os están diciendo cómo fue la lucha y cuáles sus consecuencias!

¡Esas protestas ridículas os están diciendo lo generoso y lo inteligente que es nuestro pueblo, sobre cuyas espaldas pesó un pasado de ignominias y en cuya frente resplandeció, resplandece y resplandecerá siempre el mismo pensamiento que derribó ídolos para levantar el templo de la república.

¡Esas protestas son el eco de los gritos de un pasado que huye de las claridades del presente y de las claridades del mañana!

El pasado fue de ellos, el presente es nuestro; el porvenir es de vosotros!

Os voy a contar una anécdota: estábamos en elecciones de diputados cuando era Presidente el actual jefe y director supremo de todos nuestros enemigos y Ministro de Gobernación el inmortal Astúa, de quien es sabido que era y es muy versado en materia de elecciones, en las cuales ¡siempre ganó!

Nosotros, los neos, resistimos la tempestad ministerial y como en Cartago el Gobierno rechazó la candidatura a la diputación de don Ricardo Jiménez, nosotros aquí, en San José, lo hicimos nuestro candidato y lo llevamos al triunfo, sin consultarle a él siquiera, de suerte que cuando fuimos a buscarlo para notificarle su elección, él se quedó sorprendido; no sabía nada.

Se vino con unos cuantos y con nosotros fue a celebrar la victoria republicana: era de ver cómo llegaban los electores, ávidos por felicitarlo, a estrechar la mano de su representante; viejos campesinos le tendían su mano, callosa por el trabajo, al que sería su defensor y defensor de la integridad y soberanía de esta tierra; cada uno de ellos le daba su nombre y él, conmovido, no pudo menos que mostrar una intensa emoción, la que estalló por fin en estos o parecidos términos: es admirable la integridad de estos hombres; no los han podido corromper.

Ya véis, jóvenes, si hay madera para la construcción de un mañana glorioso. Levantad más, si cabe, el espíritu de moralidad de los pueblos, predicándoles la religión de la verdad y del bien, que es la que ha dado sus triunfos a la causa republicana y la que mantendrá izada nuestra bandera azul.

FILO

DE SARCHI

(Sur de Grecia)

Abril 24 de 1913

El Presidente de la Junta de Educación, sus compañeros, y demás vecinos de este distrito, dan las más expresivas gracias a los señores Presbítero don José Calderón y Lic don Alfredo González por haber puesto todo su contingente, desinteresadamente en favor de este distrito escolar, consiguiendo con el Gobierno el dinero para la refacción del edificio que se encuentra en estado lamentable. Se dará principio a los trabajos, el veintiocho del presente mes.

Por su parte el Presidente de la Junta da las gracias a don R. B. Mesen por la fineza con que inmerecidamente se sirvió atenderlo.

Improvisación

Frente al "Invernadero" de Anderson

Lo dijo Campoamor, oigan señoras: «Dicen entusiasmados, los amantes; las flores valen más que los diamantes; mas, ven que al extinguirse los amores, valen más los diamantes que las flores».

Si, pero distingamos, eso era antes, cuando aún no mostraban sus primores de perfumes, y luces y colores estos salones claros y fragantes.

Los más recalitrantes exclaman ya al mirar sus esplendores: «No hay nada más hermoso que las flores!»

B.

Una fortuna en Juan Viñas

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con veinte manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, n.º 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

MANUEL BEJARANO

Bajo las tiendas azules

En campaña

El Partido Republicano, depositario de la confianza de la democracia se apresura a la acción.

Con la bandera azul por bandera, con la vieja causa por causa y con el ciudadano don Máximo Fernández por Jefe vamos los republicanos a entrar en batalla. Vamos contra el antiguo, contra el vetusto régimen de descrédito a cuya sombra crearon carnes y vanos prestigios los zánganos de la colmena nacional. Vamos contra el decrepito, contra el carcomido régimen en cuyo tronco—mortalmente herido por las hachas republicanas—alojaron sus eternas gulas los acólitos de las más descaradas imposiciones. Vamos contra los patriotas cuyo cerebro se abatece en las desamparadas bajas del más bajo positivismo. Vamos contra los amparadores de tiranos, contra los que al amparo de las tiranías más odiosas hicieron las digestiones más suculentas. Vamos contra el impulso renovador de cierto conservatismo de baja estofa caído desde que en la administración se inició un saludable empeño de higienización. Vamos contra el anverso de una medalla cuyo reverso implantó en el Gobierno, con el aplauso unánime de la democracia el ciudadano elevado ayer a la muy alta categoría de Presidente, para salvación de la república y para congoja y ruina de los olvidados de Dios y de los hombres.

Vamos contra el viejo régimen de arbitrariedad y ultrajes pregonado una vez más por los alentadores de tiranos desde las encrucijadas de su desprestigio.

Contra ese impulso renovador, contra ese pasado de afrenta nacional vamos a entrar en campaña los republicanos.

Nuestra Causa es la vieja Causa; la bandera azul es nuestra bandera y nuestro antiguo jefe es nuestro jefe.

Bajo las tiendas azules los soldados republicanos esperan impacientes el momento de la acción.

Al pie del bronce

La Juventud Republicana de la capital rindió en la noche del pasado martes juramento de patriotismo al pie del monumento que rememora el más alto esfuerzo y el más glorioso sacrificio de la democracia centroamericana.

Esta juventud ha querido, al iniciarse en el ejercicio de la ciudadanía, consagrar sus entusiasmos a Costa Rica al pie de aquella patriótica reliquia.

Se diría que una proyección de la figura del hidalgo manchego, caballero de una fama gentil—la nobleza—bañaba en luz la gradería que da ascenso a aquel altar de la patria en momentos en que

nuestros jóvenes soldados oraban al pie para merecer la investidura.

La consagración fue solemne; el puesto de los nuevos cruzados está adelante, entre los primeros. La avanzada marcha a ocuparlo animosa y serena.

En marcha

No menos entusiasta que la de la capital, la juventud herediana, gajo viril de un árbol fecundo, prepara sus aprestos y reclama su puesto en la pelea.

Fuente de inspiración han encontrado los jóvenes republicanos de Heredia en las páginas de su historia solar, tan brillantes y tan nutridas de enseñanzas y de ejemplos. La silueta de Alfonso Zamora, o la de Juan Flores, o la de tantos otros veteranos de la causa, ya extintos por desgracia, sería bastante a avivar el impulso que lleva a aquellos compañeros a hacer campo por los ideales republicanos, y nunca sería parte a amenguarlos los aflojes de cualquier sobreviviente alojado en los campamentos contrarios.

La juventud herediana iniciará sus gestiones políticas hoy por la noche y, como falanje poderosa, marchará resuelta al sufragio con la bandera azul por enseña.

Una numerosa delegación del Club Republicano de la Juventud de esta capital asistirá a aquel acto.

Otro estandarte

Nuestros correligionarios de Mata Redonda alzarán el suyo a la altura que siempre han sabido mantenerlo. Quieren aquellos compañeros ser de los primeros en aparecer en el campo con la resolución y el orgullo que les caracteriza. Esta noche procederán a reorganizar la Directiva y a abrir las listas de adhesiones. Delegados de la Junta asistirán a la patriótica inauguración.

Señales de los tiempos

Todos los días, por todos los correos, recibe el núcleo central del Partido Republicano, pliegos y más pliegos de adhesiones. De todas partes vienen vibrantes voces de aliento y de estímulo; de todas partes se nos llama, a todas partes iremos proclamando a las cuatro vientos el reverso de la medalla tan temido por los decrepitos del pensamiento que bostezan de nostalgia al echar de menos aquellas horas, ya lejanas, que permitieron a los acólitos de las más descaradas imposiciones, hacer las digestiones más estupidas que hicieron nunca.

En todos los rumbos se oyen fermentar los tiempos nuevos.

¡Es que los tiempos están diciendo que no hay más tren que el que pita!!!

ACERTIJO

Co nociendo lo mejor, es un imperiosísimo de BER de conciencia preferirlo a todo lo demás. Y ya sabemos todos que frente a la zapatería de E scorriola está una acreditada casa comercial. e CHAN do a andar el cinematógrafo de los recuerdos, no es DJ ficial reconstruir su antiguo esplendor consumido por el incendio.

¡Salve, oh Fénix!

Ramón Vargas Castro

Antesayer hizo un año bajó a la tumba nuestro joven e inolvidable amigo, esforzado compañero de lucha.

Al recordarlo con cariño reiteramos a su estimabilísima familia el testimonio de nuestra sincera simpatía, deseando que el tiempo les haya traído el lenitivo de una santa resignación.

OBSEQUIO!

Lo es no cabe duda encontrar quien venda semilla de sacate de guinea a ₡ 4.00, a ₡ 3.50. a estos precios realiza Ernesto Valverde en su casa de habitación, 50 varas al sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico. Teléfono 360, apartado de correo 174.

CIRCULAR

Fernando Hernández

tiene el honor de avisar a su numerosa clientela y al público en general, que trasladará su CARPINTERIA Y COLCHONERIA 100 varas al Sur del kiosko del Parque de Morazán, ó sea en la CASA ESQUINERA de don Jacinto Trejos, donde estuvo el Café Morazán. Como siempre, estará a las órdenes de quien solicite sus servicios.

Abril de 1913

Cosas ligeras

En beneficio de los damnificados de Guatemala.

La velada que se organizó con el propósito de allegar fondos para los damnificados de Guatemala y que iba a tener efecto el próximo domingo, se transfirió para el 11 del corriente mes.

En dicha función tomará parte una orquesta de 40 profesores que será dirigida por el reputado maestro don Julio Osma. La comisión organizadora de esta velada se interesa vivamente por presentar una variada selección de verdaderos números de arte.

En favor de nuestros caminos nacionales

El Gobierno en el deseo de acopiar en cuanto le sea posible todos los elementos necesarios para llevar a cabo la reparación de nuestras carreteras, acaba de adquirir en el exterior otra máquina quebradora de piedra con su correspondiente motor y anexos, la cual será puesta al servicio público inmediatamente.

Hermoso festival en la Villa de Guadalupe.

El próximo domingo se inaugurará bajo los auspicios de la Junta de Educación y en el Salón de la Escuela Modelo, número 1 una sala de lectura que llevará por nombre "Salvador Jiménez".

Por tal motivo, y para mayor lucimiento del acto, la comisión organizadora, acordó celebrar un match de foot-ball, y un espléndido baile amenizado por dos magníficas orquestas, terminando el simpático festival con una conferencia que estará a cargo de uno de nuestros más inteligentes pedagogos.

En el nuevo salón se darán gratis las clases siguientes: música teórica por el Profesor don Pilar Jiménez. Música Práctica por el profesor don Mauro Montero, Aritmética, Castellano y Geometría cuatro clases por semana, a cargo del personal Docente de la villa. Estudio de Inglés por el Profesor don Florentino Lobo. Ha sido nombrado bibliotecario don Hermenegildo Araya e Inspectores los señores Benito Marín y Samuel Zeledón.

Un jornalero herido ingresa en el Hospital

Ayer ingresó en el Hospital San Juan de Dios el joven Francisco Cerdas, nativo de Cartago, el cual presenta un machetazo en el antebrazo derecho con división de músculos y tendones.

Probablemente en el día de hoy, el cuerpo médico del departamento de cirugía le practicará una seria operación para evitar complicaciones.

Término de licitación

Ayer venció el término de la licitación abierta con el objeto de allegar propuestas para el valioso edificio que se construirá a la mayor brevedad posible y que será destinado a oficinas de Correos y Telégrafos.

Oportunamente daremos informes al público del resultado obtenido.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cía.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono n.º 8.—Apartado n.º 28.—Telégrafo:—LIBRERIA.

Quiere dormir en la gloria?

es decir, propiamente en la gloria, nó, pero en algo parecido y que es en una sabrosísima cama con colchón propio para matar insomnios.

Véngase a pedir informes a esta Oficina. De seguro que la tratará porque su precio es un verdadero RÍDICULO, en toda la extensión de la palabra.

Se regala un lote

Que digan las personas de espíritu justiciero si no es regalar un lote cuyas dimensiones son: 70 varas por 12, y que está situado entre la calle 11 y 13 avenida 14, vendiéndolo al mismo precio del que se compró hace 4 años!

Esto es ya una atrocidad! Corra a pedir informes a esta oficina, si quiere usted pagar 50 céntimos por cada colón!

De Puntarenas

Abril 27.

El Lic. don Máximo Fernández, en Puntarenas, es recibido por la plana mayor del Partido Republicano, en la Estación del Ferrocarril y después del saludo cariñoso al jefe y a sus compañeros de viaje, don Máximo es acompañado hasta la casa del caballero don Miguel W. Fulton. Una vez allí los Republicanos ofrecen un paseo al Lic. Fernández y a su comitiva entre la cual figura Pascual, el genial de El Derecho, aquel periódico que levantó, con la pluma de «Pascual» el estandarte del patriotismo nunca desmentido del Partido Republicano.

A las cinco p. m. don Máximo, los caballeros que vinieron con él y el Estado Mayor del fernandismo en Puntarenas, se embarcaron en la gasolinera «Miravalles»; recorrieron el estero contemplando la belleza panorámica de las montañas del Golfo y sus islas que hacían contraste con la puesta del sol en medio del azul del mar que se reflejaba en el azul del cielo, mientras tanto la Miravalles, surcaba, hundiéndose con su proa, las ondulaciones del oleaje que impulsado por la fuerza del viento del Sur venía a tocar con ella como en son de caricias para saludar al Jefe del Partido Republicano y sus compañeros. El paseo fue muy animado y allí se departió como si se hubiera estado en familia. Así somos los Republicanos.

A las siete, desembarcamos de nuevo y nos dirigimos al Hotel Europa, en donde se nos tenía una mesa llena de flores naturales en honor de don Máximo y sus acompañantes. En aquella comida reinó la mayor animación y alegría. Omitimos dar nombres de personas para no incurrir en omisiones. Terminó la comida a las nueve, hora en que don Máximo acompañado de sus amigos fue a la estación a donde un tren especial especial esperaba. Allí se despidieron algunos amigos del jefe y acompañantes y un grupo numeroso fue en el tren hasta El Carrizal a dejar al Lic. Fernández.

Tanto don Máximo como su comitiva se mostraron satisfechos de ver que aquí el republicanismo aumenta más y más, pues en la Estación, esperó el tren en que vinieron, la juventud más saliente de Puntarenas, lo cual ha de haber contrariado a nuestros enemigos, que avergonzados no se atrevieron ni hacer acto de presencia.

Los Republicanos de Puntarenas, apenas han enseñado su estado mayor. Ya verán cuando salga a luz el resto, todos los hombres honrados del pueblo, quiénes son y cuántos son los Republicanos en Puntarenas. Esperen, Esperen.

CACHIFLÍN.

De Heredia

Abril 28 de 1912

Presentamos nuestro sentido pesar al muy estimado amigo, Coronel don Jerónimo Chacón, por la muerte de su hermano carnal don Alejandro Solano, quien dejó de existir antier, en la ciudad de Alajuela.

Tenemos el placer de saludar cariñosamente al amigo don José Carvajal, que vino hace poco de la República de El Salvador, con residencia en Santa Ana, en donde tiene sus intereses comerciales, en grande prosperidad. Lo trajo a esta su patria, un asunto de una herencia, la que ha resuelto no cobrar por no sacar provecho de ella como lo esperaba, antes bien le ocasionaría un largo litigio. El próximo domingo, parte para su segunda patria por vía de Puerto Barrios, al inteligente amigo que ha sabido luchar con la suerte y hacernos honor en otra parte.

CORRESPONSAL X.

Personales

Para la ciudad de Cartago salieron las apreciables señoritas panameñas Victoria y Elida Arosemena, quienes durante varios días fueron nuestras visitantes.

—Procedente de Tres Ríos llegó el señor Director de Obras Públicas don Luis Fournier, a quien nos complacemos en saludar.

—Regresó de Turrique don Roberto Oreamuno, quien pasó una larga temporada en aquel lugar.

—Para la finca de «Las Vueltas» salió la distinguida señorita, amiga nuestra, María Cristina Agüero.

—Para Llano Grande saldrán de temporada las señoritas cartaginesas María T. Roldán y Rosalva Arias.

—Para Santa Ana salió don Salvador Castro B.

—Procedente de Aserri llegaron don Enrique Taillart y su señora esposa; los saludamos.

—El domingo próximo saldrá para los Estados Unidos don Jorge Moreno; deseamosle un feliz viaje.

—Regresó de Europa, después de un largo viaje, el amigo Octavio Muñoz V. Nuestro saludo.

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

“Nord-Deutsche” de Hamburgo

(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Empresa Nacional de Funeraria

EL MEJOR COCHE FUNEBRE QUE HAY EN EL PAIS

lo tiene la nueva EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA. Cuenta con un surtido completo de cajas mortuorias para satisfacer todos los gustos. Coches fúnebres de 1ª y 2ª clase, lo mismo que catafalcos. También se hace cargo de coronas e invitaciones.

MAMUEL CAMPOS Hnos.

San José Costa Rica.—Avenida Central, Este, Cuesta de Moras. Teléfono nº 330

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

A TODOS LES CONSTA

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales es

La Funeraria de A. Landergren

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

VENDO O ALQUILO

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle séptima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construida de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

NAPOLEON SANABRIA

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacato de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello, La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 23 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes

EL SIGLO NUEVO

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00

Sillas para niños
— de escritorio
Perchas
Sillones
Mecedoras
Lavatorios
Lavavos
Cocinas de hierro
Lámparas
Macetas
Refrigeradores

Alfombras
Petates
Linolun
Tohallas
Género para mantel
Tapetes de mesa
Servilletas
Sábanas de hilo y algodón
Servicios de mesa
Porcelana, loza y cristalería
Cochechitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLOÑES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

A. HERRERO & C^o

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Fronte á la Plaza de la Artillería.

AVANCE AL N° 393 DE EL REPUBLICANO

Otro gran triunfo del Partido Republicano El Licenciado don Máximo Fernández electo Presidente del Congreso Constitucional de la República EL DIRECTORIO

Sin vanas jactancias, sin alardes de ninguna especie, el Partido Republicano de Costa Rica, infatigable luchador por el cumplimiento de sus ideales en el organismo de la República, acaba de obtener un nuevo triunfo que lo llena de gloria y de regocijo y que es esperanza segura y augurio feliz de otros triunfos más.

Esta agrupación política, reconocida por tirios y troyanos como la más respetable, por sus bases constitutivas y por su tamaño, de cuantas hasta ahora se han disputado en el país el honor de dirigir los destinos de éste, cuenta ya en su historia con hechos por él realizados que le relevan de la obligación de probar la bondad de su causa y la buena fe de sus hombres y su decidido empeño por hacer el bien de Costa Rica, asegurando la estabilidad de las instituciones republicanas. Ayer no más, en la última campaña electoral, llevó triunfalmente, casi por aclamación, a la Presidencia de la República, a su egregio abanderado, el Lic. don Ricardo Jiménez, cuya administración se tendrá que citar siempre como ejemplo de cordura y de honradez acrisolada; fue aquel uno de los grandes avances del Partido Republicano, quien así logró ver garantizado uno de los atributos más sagrados de la vida de los pueblos: la Libertad y con él el ejercicio de las funciones y derechos del ciudadano para el cumplimiento de su misión en la sociedad.

El triunfo del Partido Republicano obtenido entonces, después de una lucha cruenta, no sólo con los partidos políticos adversos sino con el Gobierno—protector decidido de uno de ellos—fue un efectivo progreso, no para el partido sino para el país, a quien directamente vino a beneficiar aquella victoria del Derecho, llenándose así una de las más legítimas aspiraciones de los republicanos: la de que sus triunfos sean triunfos para Costa Rica, la de que cada nueva conquista que alcance sea gloria y lustre para la Patria.

El día de hoy, grande para Centro-América, que en esta fecha conmemora el día de sus héroes, constituye para los republicanos un doble motivo de alegría: su jefe distinguido el notable repúblico y respetado patricio, Licenciado don Máximo Fernández, acaba de recibir de la Representación Nacional el señalado honor de ser nombrado para llevar su Presidencia. Justo homenaje rendido al mérito en una república de verdad; alta consagración que en su nombre y en representación del país, el Congreso Constitucional hace de los supremos esfuerzos, de los sacrificios sin fin con que ese ciudadano eminente ha sabido hacer honor a su nombre y al de Costa Rica.

Llegó el día en que los costarricenses pudieran hacer tangible con hechos su admiración y su respeto para los hombres virtuosos, para los hombres honrados, en pleno reinado de un régimen de libertad, en momentos iluminados por la luz meridiana del Derecho.

Que ellos no se extingan nunca y que el triunfo alcanzado el día de hoy, lo sea para el país entero, para todos los costarricenses, a quienes deseamos ardientemente ver disfrutando del inmenso beneficio que les habrá de reportar cada uno y todos los avances de un Partido cuya suprema ambición es la de ver a Costa Rica gozar de una interminable era de paz, de progreso y de felicidad.

Exclusivismos fernandistas

Así como en Roma hubo patricios y plebeyos, y los primeros eran depositarios únicos y exclusivos de la sabiduría, del arte, de la riqueza y de las leyes, en Costa Rica hubo y hay fernandismo y antifernandismo. La



EL REPUBLICANO saluda en el día de hoy al eximio Jefe del Partido Republicano de Costa Rica,

Licenciado Don Máximo Fernández

y lo felicita por el justo tributo que en nombre de la Patria se le ha rendido, designándolo Presidente del Congreso Constitucional de la República.

casta privilegiada que existía no ha mucho, la cual gozaba de de una rara fama de ilustre y redujo a patrimonio suyo todas las ventajas del poder? ¿Recordáis ciertos exclusivismos inaplicables, ciertos odiosos privilegios? ¿Recordáis las inicuas venganzas, el cohecho a los electores, la paga a los votantes, la prisión arbitraria, la cesantía constante a manera de castigo? ¿Recordáis que bastaba con ser fernandista para estar *ipso facto* inhabilitado de por vida para ocupar un puesto público? ¿Recordáis que vosotros, nuestros maestros nos enseñasteis a ser malos? ¿Recordáis que érais los dioses, los dioses llenos de odio y de venganzas; las divinidades preñadas de ira?

Y nosotros, pobres fernandistas, sin ciencia, sin dinero, sin la ayuda del poder, sin nada, como buenos discípulos, como disciplinados discípulos de unos maestros tan eminentes, veíamos, escuchábamos, sentíamos, po-

No sabemos qué haya en realidad con respecto al cambio de un empleado municipal, ni con respecto a lo que diga algún diario antifernandista acerca de los motivos que hubiera para el cambio. Lo que sí sabemos y lo que sí sabe todo el mundo, es que quien tiene tejado de vidrio, no debe tirar piedras al del vecino, y que quien menos puede quejarse de exclusivismo y predicar la justicia, es quien en su vida pública y privada no ha conocido otra cosa que parcialidad, privilegio y odio.

¡Oh! ¡El Congreso fernandista, don Máximo presidente del Congreso! ¡qué honor, qué privilegio, qué parcialidad, que exclusivismo!

Y si el Congreso hubiera resultado antifernandista, aquí de los salmos, de las canciones, de las alabanzas y *tediums*, aquí de la algarazara y de las congratulaciones.

¡Porqué los que ahora predicán contra el exclusivismo y el espíritu

más honradas la justicia y la libertad?

Arrieros somos, y en el camino nos hemos de encontrar, dijo alguien. Y acordaos que aunque el Partido Republicano ha sido y es el portaestandarte de la libertad y la justicia, y a él se deben las más nobles conquistas nacionales, quien siembra vientos cosecha tempestades.

Primera sesión del Congreso Constitucional La elección de Directorio

A las doce del día de hoy se verificó la sesión inaugural del Poder Legislativo, con el ceremonial y solemnidad de estilo.

El patio, corredores y galerías del Palacio Nacional estaban plétóricos de gentes; profusamente lu-

Vicepresidente, Licenciado don Ezequiel Gutiérrez; Primer Secretario, Licenciado don Adán Acosta; Segundo Secretario, don Rafael Rodríguez; Primer Prosecretario, Licenciado don Claudio González R.; Segundo Prosecretario, Licenciado don Juan F. Picado, tomando posesión de su puesto cada uno de los nombrados.

Indescriptible es este momento de gloria para la inmensísima agrupación que cobija la flameante y siempre victoriosa bandera republicana.

La compacta muchedumbre que formaba un sólo corazón, en ideales, alborozada, delirante, prorrumió en patrióticas manifestaciones de simpatía hacia el digno ciudadano Licenciado don Máximo Fernández y al Partido Republicano.

Dejéronse oír entusiastas vivas y vibrantes palmas.

Llamó mucho la atención del público las inconvenientes demostraciones de algunos señores diputados, la extrema nerviosidad de otros y más que todo, que el diputado Dr. Durán abandonara su puesto y se marchara inmediatamente después de la elección de Presidente, con visibles muestras de enojo, ejemplo seguido por el diputado Briceño quien salió gesticulando.

El señor Presidente electo declaró abiertas las sesiones del Congreso, procediéndose, enseguida, a la lectura del Mensaje Presidencial.

El Mensaje es un documento de muchísima importancia y a él nos hemos de referir más adelante.

Terminada la sesión, los señores diputados se dirigieron a saludar en la Mansión Presidencial al Señor Presidente de la República.

Acto continuo los señores diputados amigos y un gran número de republicanos acompañaron hasta su casa de habitación al Licenciado Fernández.

Bajo las tiendas azules

10 de mayo

Los republicanos estamos de plácemes en este mes y evocamos con fervorosa recordación nuestras efemérides.

El 1º de mayo de 1909 ascendía a la Presidencia del Congreso por aclamación, el ciudadano don Ricardo Jiménez. Aquel acto significó en nuestra historia uno de los primeros triunfos de la agrupación republicana; uno de los más efectivos jalones de la democracia y uno de los golpes más ciertos al antiguo régimen. La candidatura de aquel ciudadano fue el querer manifiesto de la democracia contra la voluntad del autoritarismo decrepito y tambaleante. De aquella fecha en adelante las candidaturas a la Presidencia del Congreso no surgieron por más tiempo del Palacio del Gobierno.

Este mes de mayo que antaño fue de fiestas de la violencia y del fraude, de ultrajes y de atropellos, desde 1909 viene siéndolo de triunfos para la Causa. De 1909 en adelante el mes de mayo presenta el reverso de la medalla.

En 1910 la Democracia lo celebró con solemne entusiasmo elevando a la categoría de Presidente de la República, contra la voluntad manifiesta del Poder, al Presidente del Congreso de 1909.

Hoy, al iniciarse el mes de los florecimientos primaverales, los republicanos, actuando nuestras conquistas a la Presidencia del